

## V.

### Wie hoch ist die steuerliche Leistung für die einzelnen Gruppen gewesen?

Die Betrachtungen des vierten Abschnitts des vorigen Kapitels haben gezeigt, daß die gewonnenen allgemeinen Durchschnittsziffern für die steuerliche Leistung und für die auf Kapital, Ertrag, Lohnsummen oder auf vor dem Kriege bezahlte Steuern bezogene Steigerung der Steuerleistung zwar für die Gesamtheit der einzelnen Gesellschaften einigermaßen charakteristisch sind, daß aber doch sehr erhebliche Unterschiede der Steuerleistung und -steigerung bestehen. Es schien erwünscht, den Gründen dieser Tatsache nachzugehen. Das Ergebnis entsprechender Bemühungen ist auf den beigefügten fünf Tabellen verzeichnet. Diese versuchen, die Frage zu beantworten, ob wesentliche Unterschiede der Steuerleistung und Steuersteigerung in der Branche, dem Kapitalumfange, dem Personalumfang oder der Rentabilität zu finden sind. Die Gesellschaften sind in folgender Weise gruppenmäßig beleuchtet worden:

#### 1. Nach Branchen.

Hierbei ist die Brancheneinteilung der Aktiengesellschaften in Salings Börsenjahrbuch zugrunde gelegt. Nur in einzelnen Fällen sind aus der Bezeichnung unmittelbar ersichtliche Vereinigungen von mehreren Branchen zu einer Gruppe vorgenommen worden.

Die Branchen sind nicht alphabetisch, sondern danach geordnet, welchen Prozentsatz des Gesamtertrages im Jahre 1924 die Steuerleistung im Durchschnitt innerhalb der einzelnen Branchen ausmachte. Und zwar ist mit der durchschnittlich geringst belasteten Branche begonnen worden. Auf diese Weise wird unmittelbar der außerordentliche Unterschied der steuerlichen Leistung deutlich. Die steuerliche Leistung im Verhältnis